
 

 
 
 
 

 

Secrétariat général et affaires juridiques   Page 1 sur 18 
 
 

 
 
 
 

CONSEIL D’ADMINISTRATION 
 

Procès-verbal de la neuvième (9e) assemblée ordinaire du conseil d’administration de la 
cinquante-troisième (53e) année du Cégep de Saint-Jérôme, tenue le 13 juin 2023, à 16 h, en 
présence à la salle Clarke de l’Institut du véhicule innovant (IVI). 
 
 
Présents : M. Michael Averill  
 Mme Mirelle Beaudet   
 M. Denis Bertrand 
 Mme Caroline Boyer  
 Mme Marie-Christine Busque   
 M. Frédéric Demers   
 M. Adel El Zaïm  
 Mme Nathalie Honoré   
 M. Marc-Antoine Lachance  
 Mme Alarica-Jade Lalonde-Blondin 
 Mme Nadine Le Gal    
 Mme Josée Longchamp    
 Mme Julie Paquette 
 Mme Carmen-Gloria Sanchez   
 Mme Isabelle Sauvé 
 Mme Patricia Tremblay     
   
Invités : M. Alain Aubuchon, directeur Direction de la vie étudiante 
 M. Ando Ballaman, gestionnaire 

administratif 
Direction générale 

 Mme Isabelle Côté, enseignante Département de philosophie 
 M. Luc De Pessemier, coordonnateur 

au Service des finances 
Direction des finances et de 
l’approvisionnement 

 Mme Élisabeth Émond, directrice Direction des communications  
et des ressources informationnelles 

 Mme Karine Gauthier, adjointe Secrétariat général et affaires 
juridiques 

 M. Stéphane Gauthier, directeur Direction de la formation continue, 
services aux entreprises et 
international 

 Mme Chantal Henri, directrice Direction des ressources humaines 
 M. Stéphane Marcoux, directeur Direction des ressources 

matérielles 
 Mme Mélanie Robertson, conseillère 

pédagogique  
Direction de la formation continue, 
services aux entreprises et 
international 
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 Mme Gabrielle Sabbagh, 
coordonnatrice des affaires étudiantes 

Direction de la vie étudiante 

 M. Patrice Vendette, coordonnateur 
(planification et développement 
immobilier) 

Direction des ressources 
matérielles 

   
Excusés : M. Alain Bissonnette  
 Mme Geneviève Longpré  
   
Absent : --  
   
Secrétaire : Mme Diane Bournival, secrétaire 

générale 
Secrétariat général et affaires 
juridiques 

 
 
09.01 Adoption de l’ordre du jour 

 
Après avoir souhaité la plus cordiale bienvenue à toutes et à tous et avoir constaté le quorum, 
le président, M. Marc-Antoine Lachance, déclare l’assemblée ouverte. En vue de l’adoption de 
l’ordre du jour, il demande aux membres s’ils ont des modifications ou des ajouts à proposer au 
regard de ce dernier. Aucune proposition n’est alors formulée.  
 

Ordre du jour 
Temps 

suggéré 
(minutes) 

09.01  Adoption de l’ordre du jour 

5 
09.02  Déclaration de conflit d’intérêts des membres 

09.03  Adoption du procès-verbal de l’assemblée ordinaire tenue le 23 mai 2023 

09.04  Suivi du procès-verbal de l’assemblée ordinaire tenue le 23 mai 2023 5 

09.05  
Examen des procès-verbaux des réunions ordinaires du comité exécutif 
tenues les 12 mai 2023 

5 

09.06  
Rapports de la Présidence, de la Direction générale et de la Direction des 
études 

10 

09.07  
Rapport de la commission des études tenue le 31 mai 2023  

(invitée : Isabelle Côté) 
10 

09.08  

Résolution – Attestation d’études collégiales (AEC) en Dessin spécialisé 
en génie civil (EEC.2L)  

(Invités : Stéphane Gauthier et Mélanie Robertson) 

15 

09.09  
Résolution – Politique institutionnelle en matière de santé mentale 
étudiante (invitée : Gabrielle Sabbagh) 

15 
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09.10  
Résolution – Modification de la Politique institutionnelle sur le 
développement durable (invité : Patrice Vendette) 

10 

09.11  

Résolution – Modification de la Politique de remboursement des frais de 
déplacement, de représentation et de réception  

(invités : Luc De Pessemier et Diane Bournival) 

10 

09.12  
Résolution – Modification du Règlement encadrant la présence du Cégep 
de Saint-Jérôme sur Internet (no 20)  

10 

 Pause 5 

09.13  Résolution – Plan d’action 2023-2024 du Cégep de Saint-Jérôme 15 

09.14  Résolution – Bilan postpandémique  10 

09.15  Information – Présentation du projet majeur 15 

09.16  
Résolution – Demande d’autorisation d’emprunt subventionné par 
d’autres sources que le MES, dans le cadre du projet majeur, pour 
le financement d’espaces requis par la formation continue  

10 

09.17  
Information – Dépôt du calendrier de la commission des études ainsi que 
des dossiers à traiter pour l’année 2023-2024 

10 

09.18  

Informations et divers : 

- Fondations du Cégep de Saint-Jérôme et du Centre collégial de 
Mont-Laurier 

5 

09.19  Levée de la séance -- 

 
Mme Mirelle Beaudet, appuyée par Mme Josée Longchamp, propose : 
 

« d’adopter l’ordre du jour de l’assemblée ordinaire du 
13 juin 2023, et ce, tel qu’il a été présenté. » 

 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 
 
09.02 Déclaration de conflit d’intérêts des membres 

 
S’il y a un conflit d’intérêts réel, potentiel ou apparent, le membre du conseil d’administration 
doit déclarer son intérêt et s’abstenir de participer aux délibérations et de voter à cet égard. 
 
Il n’y a aucune déclaration de la part des membres. 
 

 
09.03 Adoption du procès-verbal de l’assemblée ordinaire tenue le 23 mai 2023 

 

Comme les membres du conseil d’administration ont déjà reçu une copie de ce procès-verbal, 
la secrétaire, Mme Diane Bournival, est dispensée de la lecture de celui-ci.  
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Mme Caroline Boyer, appuyée par M. Michael Averill, propose : 
 

« d’adopter le procès-verbal de l’assemblée ordinaire tenue le  
23 mai 2023, et ce, tel qu’il a été présenté. » 

 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 
 
09.04 Suivi du procès-verbal de l’assemblée ordinaire tenue le 23 mai 2023 

 
Mme Diane Bournival rappelle que lors de l’analyse des résultats de l’autodéclaration du Profil 
de compétences, seule la partie portant sur l’identification des compétences sera nominative. 
Les autres parties seront traitées de façon confidentielle. Les membres qui ne l’ont pas encore 
remplie sont invités à le faire et à l’envoyer d’ici la semaine prochaine. 
 
 
09.05 Examen du procès-verbal de la réunion ordinaire du comité exécutif tenue 

le 12 mai 2023 

 
Aucune question n’est posée à la suite du dépôt de ce procès-verbal.  
 
 
09.06 Rapports de la Présidence, de la Direction générale et de la Direction des 

études 

 
➢ Présidence 

 

M. Marc-Antoine Lachance, président, a participé à la réunion du comité exécutif ainsi qu’à 
l’activité Mérite étudiant du campus de Saint-Jérôme. Il a assisté hier, ici même à l’IVI, au 
lancement de la stratégie collective de développement économique et industriel dans les 
Laurentides. Des élus municipaux de la région se regroupent pour développer davantage le 
secteur de la fabrication de matériel de transport innovant.  

  
 
➢ Direction générale 

 

Mme Nadine Le Gal, directrice générale, précise que la rencontre avec Mme Line Chalut a été 
reportée. Elle attire l’attention des membres sur la rencontre de démarrage du projet majeur 
d’infrastructure réunissant des représentants de la Société québécoise des infrastructures 
(« SQI ») et du ministère de l’Enseignement supérieur (« MES ») ainsi que des professionnels 
participant au projet majeur. La réalisation d’un projet de plus de 50 M$ représente une première 
dans l’histoire du Collège. Considérant l’ampleur du projet, la SQI prend en charge sa réalisation. 
M. Stéphane Marcoux en parlera plus tard pendant la séance, au point portant sur ce sujet. La 
rencontre a été suivie d’une visite du Collège, pour tous les participants ; par la suite, une autre 
visite réservée aux représentants du MES a eu lieu. Les visites portaient sur les bons coups 
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ainsi que les espaces qualifiés, disons, de « défis du Collège », comme les étages à plusieurs 
niveaux du Collège et le Pavillon F.  

 
La directrice générale a déposé le rapport suivant, qui est plus exhaustif.  
 
Participation à des conseils d’administration et comités externes : 
 

• Comité de gouvernance et d’éthique et comité d’audit et des finances de Bibliothèque 
et Archives nationales du Québec. 

 
Participation à des rencontres à titre de présidente du Conseil des directions générales 
de la Fédération des cégeps : 
 

• Présidence du comité directeur; 

• DG info; 

• Rencontres statutaires avec M. Bernard Tremblay, président-directeur général. 
 
Participation à des rencontres avec des partenaires (actuels ou potentiels) : 
 

• Dîner de représentation avec Mme Nancy Pelletier, directrice générale de la MRC des 
Laurentides : divers dossiers et collaboration interinstitutionnelle; 

• Rencontre de démarrage du projet majeur d’infrastructure et visite des installations du 
campus de Saint-Jérôme en présence de plus d’une vingtaine de personnes 
représentant le ministère de l’Enseignement supérieur, la Société québécoise des 
infrastructures et les personnes professionnelles ayant obtenu le mandat; 

• Rencontre entre les directions générales, directions des études, directions des 
formations continues du Cégep Édouard-Montpetit ainsi que les directions du Centre 
de développement des composites du Québec, de l’Institut du véhicule innovant, de 
l’École nationale d’aérotechnique et du Centre technologique en aérospatiale : 
échanges à propos de partenariats dans le secteur de l’aéronautique; 

• Rencontre avec Mme Carole Marchand, présidente du conseil d’administration de la 
Fondation du Cégep de Saint-Jérôme : organisation pour la prochaine année; 

• Rencontre avec Mme Lyne Constantineau, directrice adjointe du Service du 
développement économique et de l’électrification des transports de la Ville de Saint-
Jérôme : zone d’innovation; 

• 3e rencontre du comité de travail concernant la Zone d’innovation à Mirabel avec les 
partenaires du milieu; 

• Dîner de représentation avec M. Marc Bourcier, maire de la Ville de Saint-Jérôme : 
divers dossiers, dont le stationnement; 

• Rencontre de suivi avec les personnes représentant la Ville de Mont-Tremblant, la 
Corporation de développement économique de la MRC des Laurentides à la suite de 
la présentation de l’analyse réalisée par Ville Nouvelle à propos d’un projet de 
résidences étudiantes à proximité du Centre collégial de Mont-Tremblant; 

• Rencontre de représentation avec Mme Line Chaloux, directrice générale du Coffret; 

• Rencontre de suivi entre les directions générales et directions des études concernant 
le partenariat avec le Cégep de l’Abitibi-Témiscamingue au sujet du programme 
d’études Soins préhospitaliers d’urgence. 



 
Conseil d’administration du 13 juin 2023 53e année, 9e assemblée ordinaire 

 
 
 
 

Secrétariat général et affaires juridiques  Page 6 sur 18 

 
 
 
 
 

Participation à des comités internes : 
 

• Rencontres du personnel d’encadrement; 

• Comités exécutifs; 

• Comités de direction; 

• Comité directeur de la recherche; 

• Comité de gestion des risques reliés à la recherche; 

• Comité de la sécurité de l’information. 
 
Participation à des rencontres diverses : 
 

• Rencontre de session entre les membres du comité de direction et les membres de 
l’exécutif du Syndicat des professeures et professeurs du Cégep de Saint-Jérôme; 

• Rencontre de suivi avec le comité organisateur du 40e anniversaire du Centre collégial 
de Mont-Laurier; 

• Discussion avec les membres de l’exécutif de l’Association des cadres du Cégep de 
Saint-Jérôme : renouvellement des conditions de travail du personnel d’encadrement; 

• Rencontre avec Mme Suzanne Lamothe et M. Donald Déry, respectivement trésorière 
et président de la Chorale du Cégep de Saint-Jérôme : révision du protocole d’entente. 

 
Participation à des événements : 

 

• Mérite étudiant; 

• Cérémonie de remise des diplômes au Centre collégial de Mont-Tremblant; 

• Cérémonie de fin d’études au Centre collégial de Mont-Laurier; 

• Coquetel et souper à l’occasion de La Classique Druide organisés par Druide 
informatique inc. au profit de la Fondation Paul Gérin-Lajoie; 

• Annonce de la MRC de la Rivière-du-Nord, à l’Institut du véhicule innovant, concernant 
une stratégie de développement industriel. 

 
 
➢ Direction des études 

 
Mme Patricia Tremblay, directrice des études, a déposé le rapport transcrit ci-après. Elle souligne 
certaines activités auxquelles elle a participé, dont : 
 

- COMIX des affaires matérielles et financières (elle siège depuis peu à cette importante 
commission);  

- Rencontre au sujet de l’École des grands, programme qui sera offert à l’automne 2023 
aux campus de Mont-Tremblant et de Mont-Laurier; l’automne prochain, ce programme 
de mentorat, qui a pour mission de réduire et de prévenir la pauvreté, sera également 
offert à Saint-Jérôme;  

- Remise de bourses : Mérite étudiant à Saint-Jérôme et remises de diplômes à Mont-
Tremblant et à Mont-Laurier;  

- Pow-wow de Kitigan Zibi, nation Anishinabe, une expérience qu’elle a beaucoup 
appréciée et qui l’a touchée; 

- AQPC où elle a assisté à plusieurs ateliers, avec les directions adjointes aux études.   
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Voici le rapport déposé par la directrice des études : 

 
Participation à des conseils d’administration et comités externes : 
 

• Entreprises d’insertion Godefroy-Laviolette (EIGL). 
 

Participation à des rencontres de la Fédération des cégeps : 
 

• Rencontre du COMIX de la recherche; 

• Rencontre du COMIX des affaires matérielles et financières; 

• Commission des affaires pédagogiques. 
 

Participation à des rencontres avec des partenaires (actuels ou potentiels) : 
 

• Comité académique du Pôle en enseignement supérieur des Laurentides (PESLAU); 

• Rencontre avec le ministère de la Justice à titre de directrice des études, porte-parole 
de Techniques juridiques; 

• Rencontre avec le Cégep Edouard-Montpetit concernant la Zone d’innovation de 
Mirabel; 

• Rencontre avec Martin Patry, directeur adjoint aux services éducatifs du CSRDN. 
 

Participation à des rencontres et comités internes : 
 

• Rencontre avec l’exécutif du personnel enseignant; 

• Comité de direction; 

• Comité exécutif; 

• Rencontre pré-CRT enseignants; 

• Régie des études; 

• Commission des études; 

• Comité « régie interne » de la commission des études; 

• Comité « présence en classe » de la commission des études; 

• Comité de programme en arts, lettres et communication (dans le cadre de  
l’intérim de M. Baillie); 

• Rencontre des responsables de la coordination de départements et de programmes. 
 
Entrevues et participation à des événements : 
 

• Mérite étudiant; 

• Remise des diplômes au CCMT; 

• Remise des diplômes au CCML; 

• Participation au Pow-wow de Kitigan Zibi; 

• Participation à l’Association québécoise de pédagogie collégiale (AQPC). 
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09.07 Rapport de la commission des études tenue le 31 mai 2023 

 
En l’absence de Mme Isabelle Côté, vice-présidente de la commission des études, Mme Patricia 
Tremblay présente le rapport de la commission des études. Dans un avis, la commission déplore  
le manque de financement pour le maintien des actifs, et le fait que la température soit 
inconfortable, et ce, dans plusieurs classes et locaux. Mme Tremblay précise que le Vérificateur 
général du Québec (VGQ) effectue actuellement un audit de performance des actifs immobiliers 
du Collège. Cet avis lui sera transmis.  
 
La commission a également émis un autre avis, cette fois-ci défavorable, à l’égard de 
l’attestation d’études collégiales en Dessin spécialisé en génie civil. Ce point figure à l’ordre du 
jour de la séance. 
 
Mme Côté, arrivée pendant les discussions portant sur l’AEC, saisit l’occasion de présenter de 
manière plus détaillée l’avis de la commission.  
 
 
09.08 Résolution – Attestation d’études collégiales (AEC) en Dessin spécialisé en 

génie civil (EEC.2L)  

 
Les démarches entreprises préalablement à la présentation de ce programme sont décrites par 
M. Stéphane Gauthier et Mme Mélanie Robertson, de la Direction de la formation continue, 
services aux entreprises et international. 
 
À la suite de la présentation, les membres discutent notamment du lieu où l’AEC sera offerte, 
soit à Équipe Laurence, faute d’espace au campus de Saint-Jérôme, ainsi que du matériel 
didactique qui sera utilisé. Il est précisé que la taille de la cohorte est fixée à 20 personnes.  
 
À la question de savoir si le Collège compte offrir ultérieurement un DEC en Génie civil, 
Mme Patricia Tremblay répond que oui, ce DEC fait partie des programmes qui seront demandés 
pour le Cégep de Saint-Jérôme, dans ses perspectives de développement à moyen et à long 
terme.  
 
La position des enseignantes et enseignants réunis en assemblée est énoncée dans l’avis de la 
CE. En réponse, il est précisé que plusieurs étudiantes et étudiants adultes, en réorientation de 
carrière ou effectuant un retour aux études, se tournent vers la formation continue. Le Collège 
désire offrir une formation qui soit la plus complète possible, et le contexte socio-économique 
des différentes populations étudiantes doit être pris en compte.  
 
L’enjeu lié à l’informatique et à l’utilisation d’ordinateurs est discuté, car la possibilité d’acquérir 
des ordinateurs et de les installer à Équipe Laurence a été évaluée. Le SRTI n’est cependant 
pas en mesure de répondre à cette demande. Les ordinateurs d’Équipe Laurence seront utilisés, 
mais des zones avec ondes exclusives peuvent être créées. Les étudiantes et étudiants 
travailleront dans un environnement sécurisé et utiliseront des logiciels dont les licences 
appartiennent au Collège. La propriété des ordinateurs est à prendre en considération, mais le 
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problème réside plus dans les données. Le Collège doit assurer la sécurité et le contrôle des 
données.   
 
Un membre du conseil souligne que c’est un bel exemple de convergence d’intérêts. Les 
étudiantes et étudiants proviendront autant d’entreprises que d’organismes comme des 
municipalités. Pendant le cursus scolaire, il devrait y avoir des rencontres avec des groupes du 
Collège pour ne pas que cette cohorte se retrouve isolée (il pourrait s’agir de rencontres avec 
des membres de la Direction de la vie étudiante, de l’AGES, etc.) et avec des entreprises et 
organismes ayant appuyé l’ajout du programme ou ayant un intérêt pour ce programme. Les 
intervenants pourront ainsi faire part de leur mission. Un peu comme pour les zones 
d’innovation, il faut faire preuve d’audace, une des aspirations de la planification stratégique du 
Collège.  
 
 
CONSIDÉRANT que le programme d’attestation d’études collégiales (AEC) en Dessin 
spécialisé en génie civil permet aux étudiantes et aux étudiants de comprendre les concepts 
fondamentaux du domaine du génie civil liés aux fonctions des bâtiments, des ouvrages d’art et 
des infrastructures de génie civil, d’interpréter les plans d’ensemble, de concevoir et de réaliser 
les dessins, de produire les plans, d’utiliser un ordinateur pour réaliser l’ensemble des tâches 
effectuées par un dessinateur technique et d’évaluer les quantités requises de matériaux de 
construction; 
 
CONSIDÉRANT que les analyses menées par Services Québec confirment que la profession 
de dessinatrice et dessinateur en génie civil est l’une des professions parmi les plus recherchées 
actuellement dans l’ensemble du Québec et que les perspectives professionnelles sont jugées 
excellentes pour la période 2021-2025 autant dans la région des Laurentides que dans 
l’ensemble du Québec; 
 
CONSIDÉRANT que le Collège a reçu 33 lettres d’entreprises et de municipalités visant à : 

- appuyer l’ajout d’un programme d’AEC en dessin spécialisé en génie civil à l’offre de 
formation du Cégep de Saint-Jérôme; 

- faire valoir les besoins importants de main-d’œuvre qualifiée dans la région. 
 
CONSIDÉRANT que le Collège désire offrir, en réponse au besoin relevé, cette AEC élaborée 
par la formation continue et le Département de génie civil, géomatique et dessin technique du 
Collège Ahuntsic; 
 
CONSIDÉRANT que le Collège a choisi cette AEC en raison de sa pertinence en regard du 
besoin cerné, pour le caractère récent de sa révision, ainsi que pour la rigueur de son processus 
d’élaboration; 
 
CONSIDÉRANT qu’une entente est intervenue entre le Collège et le Collège Ahuntsic 
l’autorisant à offrir le programme AEC en Dessin spécialisé en génie civil, EEC.2L; 
 
CONSIDÉRANT que, lors des séances de la commission des études du Collège tenues aux 
dates mentionnées, les votes suivants ont été enregistrés : 
 

- 8 mars : dépôt du programme pour consultation, 
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- 12 avril : demande de mise en dépôt de la demande d’avis (adoptée à la majorité), 
- 19 avril (séance extraordinaire) : levée de la mise en dépôt (refusée à la majorité), 
- 10 mai : levée de la mise en dépôt (adoptée à la majorité), 
- 31 mai : demande d’avis (défavorable à la majorité); 

 
CONSIDÉRANT que le Collège entend offrir le programme dans des locaux appartenant à 
l’entreprise Équipe Laurence vu le manque d’espace au Collège. Le Collège et Équipe Laurence 
conviendront d’une entente d’utilisation de locaux, laquelle balisera notamment l’utilisation d’une 
salle de classe, d’espaces de stationnement et de certaines aires communes. Elle précisera 
également que le Collège est seul et unique responsable de tout le volet pédagogique et que le 
cadre règlementaire du Collège s’applique aux membres de la communauté collégiale; 
 
CONSIDÉRANT que les étudiantes et étudiants, même s’ils utilisent les ordinateurs d’Équipe 
Laurence, travailleront dans l’environnement M365 du Collège en utilisant des licences et 
logiciels appartenant au Collège; 
 
CONSIDÉRANT que la Direction de la formation continue, services aux entreprises et 
international (DFCSEI) recommande d’adopter le cahier de programme afin que le programme 
d’AEC en Dessin spécialisé en génie civil soit offert à compter du début de l’année 2024;  
 
CONSIDÉRANT que la DFCSEI entreprendra des démarches afin d’identifier des pistes de 
solutions pour tenter de rapatrier les cours des prochaines cohortes dans les locaux du Collège; 
 
CONSIDÉRANT que l’article 11 du Règlement de la commission des études autorise le Collège 
à faire état de son désaccord avec l’avis de la commission des études et permet à celle-ci de 
reconsidérer sa recommandation dans les deux (2) semaines suivant la présentation au conseil 
d’administration; 
 
CONSIDÉRANT que le directeur de la DFCSEI et la conseillère pédagogique responsable du 
programme présentent le cahier de programme aux membres du conseil d’administration; 
 
CONSIDÉRANT qu’à la suite de la présentation de la proposition et des discussions, un projet 
d’amendement est formulé et discuté afin qu’une stratégie de développement de cette AEC soit 
élaborée et que la concordance d’intérêt entre les partenaires et le Collège soit appuyée par des 
activités de maillage, de rencontres avec les étudiantes et étudiants, notamment pour le 
recrutement, la préparation de stages, une journée carrière ou autre événement au bénéfice des 
apprenantes et apprenants.  
 
M. Adel El Zaïm, appuyé par Mme Carmen-Gloria Sanchez, propose l’amendement suivant à 
la proposition principale : 
 

« Qu’une stratégie de développement de cette AEC soit élaborée, laquelle 
permettra notamment : 

- de renforcer la concordance d’intérêt des entreprises et 
organismes ayant appuyé l’ajout de ce programme ou de 
toute autre organisation de la région intéressée au 
développement de ce dernier; 
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- aux étudiantes et étudiants de participer à des activités de 
maillage avec différentes organisations et entreprises, tant 
lors de la préparation des stages, d’activités de recrutement 
ou autre. »  

 
L’amendement est adopté à l’unanimité. 

 
M. Frédéric Demers, appuyé par Mme Carmen-Gloria Sanchez, propose l’adoption de la 
proposition principale :  
 

« - d’adopter le cahier de programme de l’attestation d’études collégiales (AEC) 
en Dessin spécialisé en génie civil (EEC.2L), comme il a été présenté par la 
Direction de la formation continue, services aux entreprises et international; 

 
- d’informer la commission des études de la position du conseil 

d’administration afin de lui permettre de reconsidérer sa recommandation, 
en application de l’article 11 du Règlement de la commission des études. » 

 
CA 50 (2022-2023) 

 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 
 
09.09 Résolution – Politique institutionnelle en matière de santé mentale étudiante 

 
M. Alain Aubuchon, directeur de la vie étudiante, rappelle l’importance que le Collège accorde 
à la santé mentale de la population étudiante. Il précise que Mme Gabrielle Sabbach a été très 
impliquée au sein du comité qui a travaillé à la rédaction du projet de politique, en s’appuyant 
sur les axes d’intervention définis par le MES. 
 
 
CONSIDÉRANT que le ministère de l’Enseignement supérieur (MES) propose le Plan d’action 
sur la santé mentale étudiante en enseignement supérieur 2021-2026 afin de soutenir le réseau 
collégial dans la mise en œuvre de pratiques et de mesures favorisant le bien-être et le 
développement d’une santé mentale florissante parmi les membres de la population étudiante;  
 
CONSIDÉRANT que ce Plan d’action prévoit que chaque établissement se dote d’une politique 
institutionnelle faisant état d’orientations favorisant le bien-être et le développement d’une santé 
mentale positive sur les campus des établissements d’enseignement supérieur; 
 
CONSIDÉRANT que le Collège a la volonté d’assurer des milieux de vie et d’études sains, 
sécuritaires, bienveillants et propices à une santé mentale florissante pour sa population 
étudiante; 
 
CONSIDÉRANT que le projet de Politique institutionnelle en matière de santé mentale étudiante 
est présenté pour adoption par la Direction de la vie étudiante. 
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Mme Isabelle Sauvé, appuyée par Mme Caroline Boyer, propose : 
 

« d’adopter la Politique institutionnelle en matière de santé mentale 
étudiante, et ce, comme elle a été présentée par la Direction de 
la vie étudiante. »  

 
CA 51 (2022-2023) 

 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 
M. Aubuchon souligne le travail soutenu du comité et des intervenantes et intervenants, qui se 
sont réunis régulièrement. Ils poursuivront leurs efforts à la prochaine session pour que cette 
politique entre en application.  
 
 
09.10 Résolution – Modification de la Politique institutionnelle sur le 

développement durable 

 
MM. Patrice Vendette et Stéphane Marcoux rappellent que cette politique se devait d’être 
actualisée et énumèrent les principales modifications proposées. Des discussions suivent sur 
les principes retenus par le comité. Cette politique continuera d’évoluer en tenant compte 
notamment des objectifs de développement durable définis par l’ONU et des objectifs 
gouvernementaux définis dans le Plan d’action de développement durable du Québec. 
 
 
CONSIDÉRANT que la Politique institutionnelle sur le développement durable, adoptée le 
30 janvier 2017, doit être révisée périodiquement; 
 
CONSIDÉRANT que le Collège poursuit la sensibilisation de la communauté collégiale aux 
principes de développement durable et applique les principes fondamentaux d’une gestion 
écoresponsable autant dans des activités d’enseignement et de recherche que lors 
d’événements institutionnels; 
 
CONSIDÉRANT que les modifications proposées à la Politique sont présentées aux membres 
du conseil d’administration pour adoption par la Direction des ressources matérielles. 
 
M. Michael Averill, appuyé par M. Frédéric Demers, propose : 
 

« d’adopter les modifications proposées à la Politique 
institutionnelle sur le développement durable, et ce, telles qu’elles 
ont été présentées par la Direction des ressources matérielles. »  

 
CA 52 (2022-2023) 

 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 
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En lien avec cette politique, une excellente nouvelle a été reçue hier en fin de journée, soit 
l’obtention d’une subvention de 75 k$ de la part de la ministre des Transports et du 
Développement durable, afin que le Collège puisse se doter d’une station d’abri à vélo pour la 
communauté. La directrice générale transmet ses félicitations aux membres du comité pour 
l’excellent travail effectué.  
 
 
09.11 Résolution – Modification de la Politique de remboursement des frais de 

déplacement, de représentation et de réception  

 
Mme Diane Bournival et M. Luc De Pessemier présentent les principales modifications apportées 
à cette politique, lesquelles visent à en faciliter l’application et à actualiser certains taux de 
remboursement.  
 
 
CONSIDÉRANT que le Collège désire rajuster les taux en fonction de ceux prescrits par le 
Secrétariat du Conseil du trésor, et que ceux-ci figurent en annexe à la Politique de 
remboursement des frais de déplacement, de représentation et de réception; 
 
CONSIDÉRANT que le comité exécutif pourra rajuster ceux-ci annuellement pour l’année à 
venir; 
 
CONSIDÉRANT que la Direction des finances et de l’approvisionnement propose des 
modifications permettant d’actualiser ladite Politique et de faciliter son application; 
 
CONSIDÉRANT que le Service des finances et le Secrétariat général présentent les 
modifications proposées à cette Politique pour adoption.   
 
Mme Mirelle Beaudet, appuyée par Mme Marie-Christine Busque, propose : 
 

« d’adopter les modifications proposées à la Politique de 
remboursement des frais de déplacement, de représentation et 
de réception, et ce, comme elles ont été présentées par le Service 
des finances et le Secrétariat général. »  

 
CA 53 (2022-2023) 

 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 
 
09.12 Résolution – Modification du Règlement encadrant la présence du Cégep de 

Saint-Jérôme sur Internet (no 20) 

 
Mme Diane Bournival, accompagnée de Mme Élisabeth Émond, relate les principales étapes 
réalisées pour en arriver à cette nouvelle version du Règlement sur l’utilisation des ressources 
informationnelles.  
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CONSIDÉRANT que le Règlement encadrant la présence du Cégep de Saint-Jérôme sur 
Internet (no 20), adopté le 18 janvier 2000, maintenant désuet, a fait l’objet d’une réforme 
complète et devient le Règlement sur l’utilisation des ressources informationnelles; 
 
CONSIDÉRANT que le Collège reconnaît le caractère essentiel de l’accès à des ressources 
informationnelles pour la réalisation des activités liées à sa mission pour les membres de sa 
communauté; 
 
CONSIDÉRANT que l’accès, maintenant généralisé aux technologies de l’information dont 
dispose la communauté collégiale, est affirmé dans la planification stratégique et illustre la 
volonté du Collège de favoriser un large accès et d’offrir de nouveaux moyens pour 
l’apprentissage, l’enseignement, la recherche ainsi que des activités administratives et de 
gestion; 
 
CONSIDÉRANT que ce règlement vise à définir un cadre régissant les conditions d’utilisation 
des ressources informationnelles afin d’en assurer la sécurité et de protéger lesdites ressources 
ainsi que les personnes utilisatrices contre un usage abusif, non autorisé ou illégal;  
 
CONSIDÉRANT que le nouveau Règlement sur l’utilisation des ressources informationnelles 
(no 20) est présenté par le Secrétariat général et par la Direction des communications et des 
ressources informationnelles.  
 
Mme Caroline Boyer, appuyée par Mme Julie Paquette, propose : 
 

« - d’adopter le Règlement sur l’utilisation des ressources 
informationnelles (no 20), et ce, comme il a été présenté par le 
Secrétariat général et la Direction des communications et des 
ressources informationnelles;  

 
-  d’abroger la version antérieure du Règlement no 20, intitulée 

Règlement encadrant la présence du Cégep de Saint-Jérôme 
sur Internet ainsi que le Code de conduite sur l’utilisation des 
réseaux télématiques au Cégep de Saint-Jérôme. »  

 
CA 54 (2022-2023) 

 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 
PAUSE 
 
09.13 Résolution – Plan d’action 2023-2024 du Cégep de Saint-Jérôme 

 
Mme Nadine Le Gal et M. Ando Ballaman énumèrent les principales actions qui devraient être 
réalisées en 2023-2024.  
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CONSIDÉRANT que, depuis l’année 2019-2020, le Collège prépare un plan d’action annuel 
pour l’ensemble des directions et services, lequel découle de sa planification stratégique 2019-
2025 « On voit plus grand, ensemble »; 
 
CONSIDÉRANT que le plan d’action 2023-2024 indique les mesures auxquelles accorder la 
priorité au cours de l’année; 
 
CONSIDÉRANT que le bilan cinq (5) de la planification stratégique sera dressé à partir de ce 
plan d’action; 
 
CONSIDÉRANT la présentation du plan d’action 2023-2024 du Collège au conseil 
d’administration par Mme Nadine Le Gal, directrice générale, et par M. Ando Ballaman, 
gestionnaire administratif à la Direction générale. 
 
 
Mme Nathalie Honoré, appuyée par Mme Carmen-Gloria Sanchez, propose : 
 

« d’adopter le plan d’action 2023-2024 du Cégep de Saint-Jérôme, 
et ce, tel qu’il a été présenté par la Direction générale. »  

 
CA 55 (2022-2023) 

 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 
 
09.14 Résolution – Bilan postpandémique 

 
Les principales réalisations sont présentées par Mme Le Gal et M. Ballaman. Mme Tremblay 
poursuit avec certaines mesures d’assouplissements apportées au Règlement sur le régime des 
études collégiales et évoque la mesure la plus utilisée, l’incomplet COVID et son impact sur les 
taux de réussite. 
 
 
CONSIDÉRANT que le conseil d’administration a adopté la résolution CA 35 (2019-2020) lors 
de la séance du conseil tenue le 14 avril 2020 portant sur l’assouplissement de certaines règles 
entourant la pédagogie pendant la pandémie de COVID-19; 
 
CONSIDÉRANT que la Direction générale avait été mandatée pour adopter toute orientation en 
lien avec la pandémie et présenter au conseil d’administration l’ensemble des mesures ayant 
été prises ainsi qu’un bilan des résultats au moment de la reprise normale des activités; 
 
CONSIDÉRANT que le Collège a déployé des mesures qui lui ont permis de retrouver les 
conditions ayant cours avant la pandémie; 
 
CONSIDÉRANT que le Collège a produit un sondage afin de recevoir la rétroaction de son 
personnel sur la gestion de la pandémie; 
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CONSIDÉRANT que la Direction générale a fait l’analyse des résultats du sondage ainsi que du 
bilan de la gestion de la pandémie. 
 
Mme Alarica-Jade Lalonde-Blondin, appuyée par M. Michael Averill, propose : 
 

« d’entériner le bilan postpandémique couvrant les 24 premiers 
mois de la pandémie, soit la période allant de mars 2020 à 
mars 2022, comme il a été présenté par la Direction générale. »  

 
CA 56 (2022-2023) 

 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 
 
09.15 Information – Présentation du projet majeur 

 
La directrice générale rappelle que les éléments contenus dans cette présentation sont 
confidentiels, car tout n’est pas encore complètement attaché.  
 
M. Stéphane Marcoux expose les principaux éléments de ce projet majeur, qui se réalisera en 
2029, sauf pour la première phase, aussi appelée phase transitoire, qui sera réalisée en 2025. 
Il rappelle que le Plan de développement immobilier (PDI) a permis au Collège de revoir ses 
besoins et d’exprimer sa volonté de mettre la communauté étudiante au cœur des 
développements à venir. Les étapes à réaliser sont les suivantes : dossier d’opportunité, dossier 
d’affaires, réalisation des plans et devis et la construction. Lorsque le projet majeur sera réalisé, 
le Collège pourra accueillir 5 985 étudiantes et étudiants au régulier. Au total, le budget de ce 
projet majeur représente quatre (4) fois celui consacré au Pavillon K, donc plus de 138 M$. 
 
Pour la phase transitoire, le Collège a reçu l’autorisation pour le financement des honoraires des 
professionnels. La valeur estimée de cette phase du projet serait de 41 350 000 $.  
 
Le projet majeur amènera une modification des grands axes de circulation à l’intérieur du 
Collège ainsi que de la circulation piétonnière et des véhicules. Plusieurs corridors deviendront 
des aires de socialisation. L’inspiration est d’aller chercher la lumière naturelle le plus possible. 
 
À plus court terme, l’analyse immobilière sera effectuée, et un mandat sera confié aux 
professionnels pour la réalisation de la phase transitoire. Le Collège accuse un retard sur 
l’échéancier initialement prévu, occasionné par la conjoncture postpandémique et la surchauffe 
dans l’industrie de la construction. La réalisation de ce projet nécessitera des travaux de 
réaménagement. 
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09.16 Résolution – Demande d’autorisation d’emprunt subventionné par d’autres 
sources que le MES, dans le cadre du projet majeur, pour le financement 
d’espaces requis par la formation continue  

 
En lien avec la réalisation du projet majeur, M. Stéphane Gauthier explique que le 
développement des différents services offerts par la Direction de la formation continue, services 
aux entreprises et international requerra des espaces additionnels qui ne sont pas financés par 
le ministère. 
 
 
CONSIDÉRANT que la Direction de la formation continue, services aux entreprises et 
international (« DFCSEI ») veut se préparer à répondre aux besoins grandissants de 
développement des compétences des adultes des Laurentides en proposant des programmes 
d’enseignement, y compris de francisation, adaptés à leur réalité;  
 
CONSIDÉRANT que le Collège doit augmenter son lot de classes théoriques pour répondre à 
cette demande et ainsi permettre à la DFCSEI de continuer à offrir ainsi qu’à accroître les 
programmes qui sont donnés pour répondre aux besoins de la population adulte des 
Laurentides;   
 
CONSIDÉRANT que la DFCSEI a développé une solide expertise dans l’offre de formations de 
francisation et qu’une augmentation des besoins est constatée et que ceux-ci continueront à 
progresser, avec la mise en place de Francisation Québec; 
 
CONSIDÉRANT le nombre d’étudiantes et d’étudiants, en formation le jour (entre 8 h et 17 h) à 
la formation créditée et en francisation, se chiffrant actuellement à 345 et passant à 565 en 
2029-2030 selon les estimations, ce qui rendra nécessaire un minimum de trois (3) classes 
additionnelles et un espace de socialisation, formant une superficie de 264 m2; 
 
CONSIDÉRANT que le Collège a déposé le dossier d’opportunité après avoir été autorisé par 
la ministre de l’Enseignement supérieur à démarrer le dossier d’opportunité pour le projet majeur 
visant l’agrandissement du Cégep de Saint-Jérôme; 
 
CONSIDÉRANT que l’équipe projet élargie (SQI, MES, Collège, professionnels) a tenu la 
réunion de démarrage; 
 
CONSIDÉRANT que le Collège estime que les coûts totaux de construction pour ces espaces 
(superficie de 264 m2) s’élèvent à 3 740 000 $ (excluant les taxes), lesquels seraient financés 
par un emprunt hypothécaire de 4 000 000 $, selon le scénario suivant, lequel sera rajusté selon 
les conditions en vigueur en 2030 et l’échéancier du projet : taux d’intérêt de 4 %, remboursable 
par versements mensuels de 19 100 $, sur une période de 30 ans, à compter du 1er mai 2030; 
 
CONSIDÉRANT que le Collège entend présenter à la Direction des contrôles financiers et de la 
conformité du ministère de l’Enseignement supérieur (MES) une demande d’autorisation 
d’emprunt. 
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Mme Patricia Tremblay, appuyée par Mme Julie Paquette, propose : 

« d’approuver le dépôt d’une demande d’autorisation d’emprunt 
subventionné par d’autres sources que le MES auprès de la 
Direction des contrôles financiers et de la conformité d’un 
montant estimé à 4 000 000 $, afin de financer les espaces qui 
seront nécessaires pour les travaux prévus par la Direction de la 
formation continue, services aux entreprises et international 
touchant la formation créditée et la francisation, dans le cadre du 
projet majeur du Cégep de Saint-Jérôme. »  

CA 57 (2022-2023) 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

09.17 Information – Dépôt du calendrier de la commission des études ainsi que 
des dossiers à traiter pour l’année 2023-2024 

Mme Patricia Tremblant présente le calendrier de la commission des études ainsi que les 
dossiers qui y seront discutés. 

09.18 Informations et divers 

Fondations du Cégep de Saint-Jérôme et du Centre collégial de Mont-Laurier 

Aucune information additionnelle n’est présentée.   

09.19 Levée de la séance 

Tous les sujets à l’ordre du jour ayant été traités, Mme Mirelle Beaudet, appuyée par Mme Caroline 
Boyer, propose : 

« la levée de la séance. » 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

L’assemblée se termine à 18 h 50. 

Marc-Antoine Lachance Diane Bournival 
Président Secrétaire 


